

## نموذج ( هـ )

### مختصر توصيف المقرر

اسم المقرر: جغرافية التخطيط العمراني	رقم المقرر ورمزه: 450-جغ
المتطلب السابق للمقرر: 203-جغ	لغة تدريس المقرر: اللغة العربية
مستوى المقرر: السادس	الساعات المعتمدة: 3 (نظري)

#### Module Description:

#### وصف المقرر :

<b>Geography of Urban Planning</b> <b>Credit:3</b> The course deals with the goals and theoretical underpinnings of the trends of urban planning, focusing in particular on the spatial dimensions in the planning process including the stages of drafting plans, implementation and evaluation of methods. It also reviews cases of urban planning in the world, particularly the experiences of planning in some Arab countries, particularly in Saudi Arabia.	يدرس المقرر المفاهيم والأسس النظرية لجغرافية التخطيط العمراني (الريفي والحضري)، ويركز على إبراز الأبعاد المكانية في العملية التخطيطية بما في ذلك مراحل صياغة الخطط وأساليب تنفيذها وتقويمها. ويستعرض المقرر نماذج من التخطيط الريفي والحضري، واستراتيجيات التحديد العمراني والعلاقات بين الريف والحضر في دول العالم، خاصة في الدول العربية. وينتهي المقرر بدراسة تطبيقية على جوانب جغرافية في التخطيط العمراني للمملكة العربية السعودية.
---	--

#### Module Aims:

#### أهداف المقرر :

Introducing student to concepts and theories of urban growth	تعريف الطالب بمفاهيم وأسس ونظريات جغرافية التخطيط العمراني.
Introduce students to the techniques of drafting plans for rural and urban areas	تعريف الطالب بأهمية الأبعاد الجغرافية في صياغة الخطط العمرانية الريفية والحضرية.
Identify international cases in planning built-up environment.	التعرف على نماذج عالمية في التخطيط العمراني، خاصة تجربة المملكة العربية السعودية.

#### مخرجات التعليم: (الفهم والمعرفة والمهارات الذهنية والعملية)

يفترض بالطالب بعد دراسته لهذه المقرر أن يكون قادرا على:

Understanding the foundations of the geography and urban planning, concepts and policies associated with them.	فهم أسس جغرافية التخطيط العمراني والمفاهيم والسياسات المرتبطة بها.
Highlight the geographical factors affecting the built rural and urban environments.	تحديد العوامل الجغرافية المؤثرة في التخطيط للبيئة العمرانية الريفية والحضرية.
Determine the interrelationships between rural and urban areas, and problems arising from them, and possible solutions.	تحديد العلاقات المتبادلة بين الريف والحضر، والمشكلات المترتبة عليها، والحلول الممكنة لها.
Preparation of field reports on the status of the built environment.	إعداد التقارير الميدانية عن حالة البيئة العمرانية.

### الكتاب المقرر والمراجع المساندة:

اسم الكتاب	اسم المؤلف	اسم الناشر	سنة النشر
التخطيط: أسس ومبادئ عامة	غنيم، عثمان بن محمد	دار صفاء، عمان، الأردن	2001م.
المدخل إلى تخطيط المدن	مكي، محمد شوقي بن إبراهيم	دار المريخ، الرياض	1405هـ
الجغرافيا دعامة التخطيط	الشامي، صلاح الدين	منشأة المعارف، الإسكندرية	1981م.
التصميم المعماري الصديق للبيئة: نحو عمارة خضراء	وزير، يحيى	مكتبة مدبولي، القاهرة	2003م.